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烽火周末 /运动汇

! ! ! !昨晚的羊城，雨一直下，气氛
却还算融洽。恒大与富力的广州德
比 !比 !和气收场，看台上双方的
球迷也相安无事。足球城的魅力，
在这一刻显得愈发动人。
联想起半个月前，上港与申花

的那场上海德比，上海体育场内不
时响起的集体谩骂声，更觉羞愧。
对照之下，应当反思：如今，我们该
怎样做一名球迷？该如何支持自己
的球队？

可以热爱、必须忠诚，但请不
要用粗口和暴力玷污这片绿色的
球场、这项阳光的运动。

理由，也许只有一个，简简单
单：为了孩子，为了下一代。

学习国外

应当抛弃糟粕
放在十几年前，专业的球迷团

体还是一个新鲜事物，上海的球迷组
织是国内最早的。圈内就有这么一句
话：上海学日韩，外地学上海。不过，
现在回过头来看，在学习国外经验
方面，我们恐怕出现了一些偏差。
那场德比战，就是典型。比赛

从头至尾，一些客队球迷就不停地

用京骂攻击对手，简单而粗俗，赛
后甚至还以围攻对方球迷为荣为
乐。相比之下，上港球迷的表现则要
理智很多。上港天狼星球迷会会长
陆嘉琦这样对记者说：“中国足球的
发展相对落后，我们当然学习，包括
球迷这一块也是。但是如何学？我们
应当取其精华、去其糟粕，球场暴
力、足球流氓是不能学的。”

著名上港球迷“老娘舅”柏万
青也向记者呼吁，健康的球迷文化
应该重视起来。“如果说球队是一
张城市的名片，那球迷就是展示这
座城市形象的窗口。难道我们留给
别人的，就是暴徒、流氓的形象？”

同城冤家

德比并非死敌
为自己的球队加油，就一定要

攻击对方球队？也许在一部分球迷
看来，这是表达忠诚的一种方式。
果真如此？

!"#$年才成立的上港蝙蝠球
迷俱乐部，其宗旨之一就是在球迷
圈里传播正能量。“任何时候，我们
都旗帜鲜明地反对一切过激行
为。”会长 %&'表示，“比如同城德

比，这对足球来说是好事。但德比
和把对方当做死敌，并不是一个概
念。很多人对德比一知半解，认为
就应该人为地树立死敌。其实，申
花和上港之间根本就不存在所谓
的‘冤冤相报’，而是一种你中有
我、我中有你的关系，两支球队在
球员、教练方面都有很多交流，敌
人能这样吗？”

天狼星球迷会会长陆嘉琦也
认为：“人为地树立一个敌人，非常
容易，这也许是‘团结’会员的一个
好手段，但我们不会这么去做。”他
解释道：“这种做法的后遗症是非
常严重的，仇恨一旦被树立起来，
想要消除就很难。就像点火很容
易，灭火不容易。把暴力行为当做
是对球队忠诚的体现，这是非常错
误的。”

出口成脏

别害了孩子们
“我再也不敢带孩子来看球

了，生怕他从小就学会骂人。”记者
的一位朋友现场体验过一次后，便
发出如此感慨，“动不动就骂脏话
粗话，还是那么多人一起骂，受这

样的环境熏陶，孩子将来怎么做一
个心理健康的人？”

上港的国王球迷会今年初才
刚刚组建，如今已有近 (""名会
员，其中包括 !""名孩子。正是因
为这样一个特殊的构成，他们在成
立之初便定下了“观有德、喊有艺、
狂有节”的规矩，禁止任何辱骂客
队球迷和球队的行为。会长宋存强
这样对记者说：“国王球迷会作为
一个以儿童青训为基础的球迷会，
我们的一切行为都是以为孩子树
立榜样作为目的，我们要身体力行
地为孩子负责，不能让这些可爱的
孩子学到足球不该有的戾气，做一
个有德有艺有节的人。就为自己的
球队喊加油，不就很好吗？”
确实，无论上港还是申花的球

迷团体都有一个相同点：很大一部
分是“)" 后”一代，他们担任为人
父的角色，言行举止都会对身边的
孩子产生潜移默化的影响。不为别
的，就为了孩子，“出口成脏”的陋
习也应该改掉。
如果你真的热爱足球，还它本

来的纯净，可以吗？
本报记者 关尹

! ! ! !央视五套今天 !"时 #$分将转播

女排亚锦赛复赛中国与越南比赛实

况!明晨 %时 &$分将转播 '()东部

决赛老鹰与骑士第三场比赛实况"

劲爆体育今天 *"时 +,分将转播

中超上海申鑫与天津泰达比赛实况"

上视五星体育频道今天 -.时将

转播 /*摩纳哥大奖赛实况"

! ! ! !不出意外、没有
惊喜，申花最终还是
败下阵来。"比 !负
于山东鲁能，不仅是
申花所遭遇的客场
四连败，同时也已经
是连续四轮未能赢
球，联赛排名掉落到
第 )。毫无疑问，如今
的申花在低迷中越
陷越深。
这是一场你中有

我、我中有你的对抗。
鲁能那边，门线上站
着的王大雷，曾经是
无数申花球迷为之呐
喊的英雄；申花这边，
吕征、高迪以及替补
席上的耿晓峰，也都
是鲁能青训系统的杰
出“产品”。但笑在最
后的，还是鲁能。
比赛让申花球迷

看得既压抑，又郁闷。
申花在攻守两端都显
得相当混乱，看不出
有多少技战术和套路，基本上踢到哪
里算哪里。在核心莫雷诺因伤下场后，
场上局面就完全被对手控制。杨旭轻
而易举地获得了两次破门得分的机
会，后一次甚至都不用出脚，直接把球
撞进了邱盛炯把守的大门。

尽管鲁能本赛季的表现并不出
色，多次遭人诟病，但它却成为申花不
折不扣的苦主。从数据统计看，从 !""!

年开始，鲁能主场对申花的战绩是 **胜
!平。也就是说，整整 *$年中，申花在济
南只拿到可怜的 !分。

而在申花的球员和教练看来，两
队的实力本身就有差距，输球似乎在
所难免，这听上去让人有些心凉。左后
卫柏佳骏赛后接受采访时就说：“鲁能
的整体实力确实比我们强。”而主帅吉
约也当众承认：“鲁能的队员比较有天
赋，从数据上来讲，他们的进攻实力比
我们好很多，在三条线上都有杰出的
球员，两个队目前并不在一个水平线
上。”他还说，“我们的阵容中，队员要
么伤病要么停赛，所以我现在只能尽
力开发潜能。”
如果把正在蓬勃发展的中超联赛

视作当下的牛市，低迷的申花却苦于
迟迟无法“解套”。难道，除了埋怨伤病
太多，就没有任何解决办法？

本报记者 关尹

! ! ! !这是一件上海篮球圈的大喜
事。昨天上午，*+"多位上海篮球界
的老教练、老队员回到上海体育学
院，参加“回江湾、忆青春”的“情系篮
坛”大聚会活动。“上海篮球界最辉煌
的时期就是在这里度过的。”前上海
篮协主席陈银宝激动地说，“时隔多
年大家重新在这里聚会，也希望上
海篮球能够再现新的辉煌。”
上世纪七八十年代，上海篮球

的大本营就在上海体院，也就是这
些篮球人口中的“江湾”。昨天的大
聚会，邵冠群、王重光、朱承塘、陈银
宝等老教练都来了，姚明的父母姚
志源、方凤娣夫妇也来了，前中国女
篮主教练张大维也来了……许多人
都是时隔 $"年之后重新回到这里，
大家激动的心情可想而知。

聚会时间定在昨天上午 , 时
$"分，可是姚志源、方凤娣夫妇提
前一个小时就到了———前两天方凤
娣不小心崴了脚还没好利索，走路
还有点跛，但是这次聚会她仍然坚
持参加。夫妇俩不忘去当年居住过
的宿舍楼转转，姚志源笑呵呵地说：
“当年，我们就住在 *"号楼的一楼，
在这里住了三年，我们结婚就是在
这里，当时的房间大概也只有十几
平吧。姚明也算是在这里出生的，他
两岁多的时候我们才搬走。”

原来的篮球馆也没有了，但是
当年的辉煌仍然存于每个人的心
中。老教练陈银宝介绍说：“上海男
篮一共拿过 $个全国冠军，其中两
个是在这里拿的。*,-!年的时候，
上海的男女篮都夺得全国冠军，那
时也是上海篮球最辉煌的时期。”前
上海男篮主帅王重光也还记得，当
年他还是队员的时候，上海男篮实
力堪比国家队，“当时有我、陈银宝、
杨家训，我们几个人的配合相当默
契，和国家队比赛也不落下风。”
“那时进了江湾就等于进了国

家队了。”上海篮球协会副会长乐继
跃说，自己当年打球时就非常向往
江湾，“那时上海队还有一个特点，
那就是没有外地球员的，全是上海
本地球员，而且实力也相当强。不像
现在的上海队，几乎看不到上海籍
球员了。”张大维也表示：“当初上海
篮球队的基地换过好几个地方，但
是大家对江湾是最有感情的。”
聚会中，上海篮协特意向上海

体院赠送了一个宝鼎，感谢对方这
么多年来对上海篮球的支持。上海
市篮协专职副会长陈德春表示：“只
有不忘前辈的荣光，才有可能创造
新的辉煌。这样的上海篮球人的大
聚会，我们以后还要搞下去。”

本报记者 李元春

! ! ! !本报讯 （记者 李京红）!"*.女
排亚锦赛在天津结束了复赛第一轮的
争夺，中国女排 $比 +战胜非主力出战
的日本女排。中国女排主帅郎平表示，
日本女排身材矮小但是打得很快，给中
国女排的拦网制造麻烦。中国女排取胜
的三局比分是 !. 比 *,、!. 比 */ 和
!.比 *+。
赛后郎平表示本次亚锦赛上对阵

泰国女排和韩国女排的两场比赛才是
真正考验，她说：“泰国队整体的配合
娴熟，队员十年时间在一起配合默契、
技术非常棒，韩国队也很有特点，这两
场比赛对我们是真正的考验，希望球
员放开手脚，在比赛中发挥技术。”
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做一名正能量的上海球迷
!"

别让“出口成脏”玷污了足球的美好

观有德 喊有艺 狂有节

回江湾 忆青春
叙往事 盼未来
上海篮球界举行“情系篮坛”大聚会

女排亚锦赛复赛开打

中国队轻取日本

! 姚志源!左一"#方凤娣!左二"#陈德春!右一"和前上海女篮领队胡

文佩在回忆当年 李元春 摄


